

Silva voulut bien , en attendant , mettre en réquisition un homme qui reçut l'ordre de m'accompagner jusqu'à Tamanduá. Il me l'amena le 19 mars au matin , et je partis , après avoir pris congé de mon hôte, le vieil Anjo, de sa fille Dona Rita et de Dona Isabel , sa compagne. Le vieil Anjo pleurait en m'embrassant, et tous m'exprimaient leurs regrets. Anjo avait près de soixante-dix ans ; il était dans une activité continuelle ; il parlait , il riait , il grondait toujours , mais il ne passait pas un instant sans donner des preuves de la bonté de son cœur.

Ce fut cependant avec un grand plaisir que je quittai ce Rio das Mortes, où j'avais éprouvé tant de chagrins et d'inquiétudes, et dont je ne pouvais même prononcer le nom sans une sorte de frémissement. Au commencement du voyage, j'étais encore plongé dans une mélancolie profonde ; les idées les plus tristes m'obsédaient ; la vie me paraissait un poids insupportable. Mais l'exercice auquel j'étais forcé de me livrer, le travail, la vue de nouveaux objets m'arrachèrent à moi-même ; bientôt je repris des forces, et mon courage commença à renaître (1).

(1) Itinéraire approximatif du Rancho do Rio das Mortes, près S. João d'El Rei, à la ville de Tamanduá :

Du Rancho do Rio das Mortes Pequeno	
à Tanque, habitation.	3 legoas.
Capão das Flores, habitation.	3 1/2
Capitão Pedro, habitation.	2 1/2
Fazenda das Vertentes do Jacaré, habitation.	3 1/2
Oliveira, village.	3 1/2
Bom Jardim, habitation.	3 1/2
Cachoeirinha, habitation.	3
Tamanduá, ville.	2
	<hr/>
	24 1/2 legoas.